

## DIMANCHE DE LA SAINTE FAMILLE

29/12/2024 - Année C

Chers frères et sœurs,

Alors que nos crèches nous mettent encore sous les yeux Jésus, Marie et Joseph dans la grotte de Bethléem, et que nous n'avons pas encore célébré la venue des Mages, la liturgie, sans attendre, vient de nous projeter pour les contempler 12 ans plus tard, non plus à Bethléem en Judée, mais installés à Nazareth en Galilée, là où ils étaient retournés après la fuite en Égypte des années plus tôt.

La liturgie nous a également projeté du mois de décembre à ceux de mars-avril pour faire aussi un aller-retour de quelques jours Nazareth-Jérusalem pour le pèlerinage de la Pâque... un trajet de 150 km aller donc 300 km aller-retour... 2 fois le pèlerinage de chrétienté Paris-Chartres en somme !

Bref, de quoi nous y perdre si nous voulions garder de façon un peu cartésiennes nos repères spatio-temporels !!!

Pourquoi donc l'Église entend-elle ainsi, sans attendre, nous faire célébrer en ce Dimanche la Ste Famille dans son cadre de vie habituelle, à Nazareth ?

C'est que, tout comme nous évoquions dans la nuit de Noël que le Seigneur est venu redonner au travail la beauté de ce qu'Il avait prévu dans sa création et que le péché originel avait abîmé, Il est venu pour sauver cette belle réalité jaillie de son Cœur Trinitaire Créateur, à savoir la famille dans sa vie ordinaire.

Tout comme Dieu avait béni l'homme et la femme pour que, par leur travail, ils participent à son œuvre créatrice, au commencement de l'humanité Dieu avait béni Adam et Eve afin que, vivant dans une profonde harmonie de vie et d'amour, ils soient féconds, se multiplient et emplissent la terre de ces cellules de vie et d'amour que devaient être toutes les familles à travers les âges.

Hélas, ô combien hélas, nous savons combien le péché originel et les péchés de toutes les générations ont abîmé et continuent d'abîmer non seulement le travail et tant d'autres réalités mais aussi et surtout la famille conçue pourtant pour être au long des siècles de magnifiques icônes terrestre dans le temps et l'espace de ce qu'est Dieu en lui-même de toute éternité : une parfaite communion interpersonnelle de vie et d'amour...

O terrible expérience des conséquences du péché originel sur la famille qu'Adam et Eve firent lorsqu'ils ne portèrent plus un regard serein l'un sur l'autre « *ils se rendirent compte qu'ils étaient nus* »<sup>1</sup>, lorsqu'ils s'accusèrent du mal causé « *La femme que tu m'as donnée, c'est elle qui m'a donné du fruit de l'arbre* »<sup>2</sup>, ... et surtout lorsqu'ils virent leur fils aîné Caïn tuer leur autre fils Abel.<sup>3</sup>

Quelle terrible avalanche de maux touchent ainsi la famille depuis ce jour funeste.

O combien la famille a-t-elle besoin d'un Sauveur, d'un Rédempteur !

Mais Dieu aime la famille, Il l'a voulue dès l'origine comme lieu de vie et d'amour, de grâce et de sainteté, et Il le veut toujours ! Il n'a pas renoncé à son amour pour l'homme qu'Il a créé ni pour la famille !

Et c'est là la raison d'être de notre joie et de la solennité de ce Dimanche juste après Noël :

Oui, un Sauveur nous est né, un Fils nous est donné afin de sauver l'homme mais également la famille !

Jour de joie et d'action de grâce que ce jour qui nous donne de contempler en la Sainte Famille que Dieu est venu parmi nous pour restaurer la famille humaine en commençant par celle formée par ces saints époux Joseph et Marie...

Irruption de la grâce qui, traversant les ténèbres qui avaient recouvert la terre, vient au secours de la famille pour lui permettre de redevenir un lieu de sainteté vécue jour après jour, où chacun puisse grandir *en sagesse et en grâce*...

Si, lors de la nuit de Noël, nous avons évoqués par les santons animés qui travaillent combien Jésus est venu redonner toute sa valeur aux multiples tâches accomplies en sa présence pour la Gloire de Dieu et le service du

<sup>1</sup> Gn III, 7

<sup>2</sup> Gn III, 12

<sup>3</sup> Gn IV.

prochain, nous pouvons peut-être déplorer que finalement dans les crèches il y ait peu de santons représentant des familles au complet...

Certes dans la pastorale des santons de Provence il y a l'accord finalement arraché par Mireille à son père pour qu'elle puisse se marier avec Vincent !

Et puis nous avons aussi de représentés quelques grands-parents assis sur leur banc ou quelques pères montrant la crèche à leurs fils... mais on ne voit pas trop de maman avec leurs poussettes...

Avis aux santonniers... il y a sans doute un créneau à prendre...

Peut-être a-t-on surtout des santons individuels parce qu'accueillir le salut est une question de conversion personnelle...

Sans doute est-ce aussi parce que l'on veut attirer le regard sur La famille par excellence, la Sainte famille de Nazareth...

En tout cas sur le plan liturgique, il nous est bien rappelé que parmi les priorités salvatrices de Dieu il y a la famille !

Puisse donc la grâce abonder dans vos familles en ce Dimanche et faire d'elles, selon les termes employés par Saint Jean Paul II lors du Jubilé des familles, *de véritables "églises domestiques", d'où s'élève chaque jour une louange à Dieu et d'où rayonne sur la société un flux d'amour bénéfique et régénérant*<sup>4</sup>.

A propos de Jubilé, vous savez qu'après s'être ouvert à Rome le 24 décembre, il est ouvert en ce Dimanche dans toutes les cathédrales du monde.

Pour notre diocèse, ce sera cette après-midi à 17h00 en la cathédrale St Louis... un saint père de famille !

A propos de Cathédrale, il me vient en tête une phrase bien connue de Guy de Larigaudie, ce routier scout légendaire :

*Il est aussi beau de peler des pommes de terre pour l'amour du Bon Dieu que de bâtir des cathédrales.*

Oui, nous pouvons légitimement admirer nos cathédrales et nous avons pu admirer légitimement la beauté du travail de restauration de la cathédrale ND de Paris !

Mais les humbles tâches de la vie familiale faites en présence de Dieu, comme celle d'éplucher des légumes, construisent les églises domestiques – les cathédrales domestiques ! - qui sont aussi importantes que nos cathédrales de pierres...

Ce sont d'ailleurs ces humbles tâches qui ont fait principalement la vie de Notre Dame, de St Joseph et même de Notre Seigneur 30 ans durant !

Quel sanctuaire divin que cette maison de Nazareth !

Chers frères et sœurs,

Cette phrase de Guy de Larigaudie est extraite d'une lettre écrite à une religieuse carmélite.

On peut dire que c'est en quelque sorte son Testament spirituel puisqu'on a retrouvé cette lettre sur lui sur le champ de bataille où il mourut en 1940.

Si la phrase que je vous ai citée est connue, on a moins en mémoire celles qui la précèdent et qui la suivent :

Voici celle qui précède :

*Notre vie n'est qu'une succession de gestes infimes mais qui, divinisés, modèlent notre éternité.*

Que de petits gestes remplissent la vie de famille !!!... Divinisés ils modèlent l'éternité...

D'où l'exemple donné : *Il est aussi beau de peler des pommes de terre pour l'amour du Bon Dieu que de bâtir des cathédrales.*

---

<sup>4</sup> Homélie du 15/10/2000, n° 7

Puis aussitôt après il écrit : *Il faut avoir le cœur plein de Dieu comme un fiancé a le cœur plein de la femme qu'il aime.*

Guy de Larigaudie voulu donc rattacher la construction des cathédrales aux premières lueurs qui se lèvent pour évoquer une future famille : les fiançailles ! Magnifique !

Oui, il nous faut remplir nos cœurs de Sa divine présence jusqu'à en déborder, il nous faut remplir nos familles de Sa divine présence pour les rendre saintes et rayonnantes de sainteté.

Voilà pourquoi le Verbe s'est fait chair. Voilà pourquoi Il a voulu établir sa demeure parmi nous. Voilà pourquoi, Il a voulu, pour sauver l'humanité et le monde, commencer par la famille, précisément elle que l'on contemple et fête aujourd'hui : la Sainte Famille de Nazareth.

*Le Verbe s'est fait chair et Il a habité parmi nous...*

On pourrait encore s'arrêter sur ce mot « chair » qui renvoie aussi à l'ordre divin qui, en créant l'homme et la femme, l'a fait pour qu'ils ne fassent qu'une seule chair... mais nous n'en avons pas le temps...

Jean Paul II l'a fait dans sa lettre aux familles<sup>5</sup> en 1994.

Juste une phrase pour peut-être vous donner l'envie de lire ou relire cette lettre :

*« Le terme biblique "chair" n'évoque pas seulement le caractère physique de l'homme, mais son identité globale d'esprit et de corps. Ce que les conjoints accomplissent n'est pas seulement une rencontre corporelle, mais une véritable unité de leur personne. Une unité si profonde, qu'elle les rend d'une certaine manière, dans l'histoire, un reflet du "Nous" des Trois Personnes divines »<sup>6</sup>*

Chers frères et sœurs,

Ce Jubilé est celui de l'Espérance...

Fêter la Sainte Famille juste après Noël est l'expression de l'Espérance de l'Église qui sait que le Seigneur est venu non seulement pour sauver tout homme de bonne volonté, toutes les réalités de sa vie comme son travail, mais aussi cette réalité fondamentale qu'est la famille, cellule de base de la société et de l'Église !

Oui, affirmons que nous espérons avec *une ferme confiance que le Dieu nous donnera - donnera aux familles - par les mérites de Jésus-Christ, sa grâce en ce monde, et si nous observons ses commandements, le bonheur éternel dans l'autre, parce qu'Il l'a promis et qu'Il tient toujours ses promesses.*

Dès lors, Seigneur accepte que nous te redisons à nouveau la prière du début de cette messe :

*Tu as voulu, Seigneur, que la Sainte Famille nous soit donnée en exemple ; accorde-nous la grâce de pratiquer, comme elle, les vertus familiales et d'être unis par les liens de ton amour, avant de nous retrouver pour l'éternité dans la joie de ta maison.*

Notre Dame et saint Joseph, priez pour nous

Tous les saints grands-parents comme Sainte Anne et Joachim, priez pour nous !

Tous les saints père, mères, enfants, jeunes, adolescents, comme Louis et Zélie Martin, Carlo Acutis et tant d'autres, priez pour nous !

Tous les saints de nos familles, priez pour nous !

---

<sup>5</sup> N°8.

<sup>6</sup> Cité dans son Homélie du jubilé des familles le 15/10/2000 n° 3

**PRIERE UNIVERSELLE**  
**29/12/2024 – année B**

**Prions pour la Sainte Église de Dieu qui est entrée en Jubilé  
et plus particulièrement pour notre diocèse.  
Supplions le Seigneur d'aider ses membres  
à témoigner de l'Espérance qui l'anime  
quant au salut des familles.**

**Prions pour les gouvernants,  
et plus particulièrement pour ceux de notre pays,  
afin qu'ils travaillent à défendre et promouvoir  
les valeurs morales et familiales  
dans le respect du droit naturel  
éclairé par la Révélation divine.**

**Prions pour toutes les familles éprouvées  
par les déchirures et blessures  
volontaires ou involontaires  
à la vie et à la fidélité.  
Demandons au Seigneur  
de leur apporter la guérison  
par la grâce de sa Miséricorde.**

**Prions enfin les uns pour les autres et pour nos familles.  
Demandons au Seigneur de nous aider  
à avoir nos cœurs remplis de son amour.  
Que divinisant la succession de gestes infimes de la vie familiale,  
nous modelions notre éternité  
dans l'Espérance de nous retrouver pour toujours  
avec sa Sainte Famille  
et tous ceux avec lesquels nous sommes unis  
par les liens familiaux.**